

様式 1

研修(研究)報告書

令和 6 年 3 月 29 日

玉名市議会

議長

江田計司 様

氏名 吉田真樹子

下記のとおり、参加(開催)しましたので報告します。

参加議員	吉田真樹子		
日時	令和 5 年 7 月 5 日(水)～令和 5 年 7 月 6 日(木) 13 時～18 時 10 時～16 時		
場所	早稲田大学大隈記念講堂 Zoom 配信で参加	自動車使用に 係る走行距離	km
研修(研究)事項	変わる社会・デジタル・新しい民主主義～激変する時代に対応する社会基盤としての議会を実装する～		
概要及び所見	別紙のとおり		

北川正恭（元三重県知事）

民意の反映で守られている 議会基本条例が 2006 年に出来た。

- ・議員提案が出来る・今までのルールをやめて新しいものに出来る立場。

以下

- ・我が町をどうしたらいいか？・地方から地方を変える。

(1) 地域の事 (地域内にいる議員が町に立派な立場)

- ・地方から国を変える。

(1) 地域の立場 (地域内にいる議員が町に立派な立場)

河野太郎

(1) こと

「デジタルで変わる社会」

- ・熊本市コンビニ交付 10 円 (市役所 200 円) 7 : 3 職員が別の仕事が出来る

(1) 市役所の業務

- ・保育所の就労者証明がバラバラ。様式の統一しようと進めている。

(1) 保育所

「デジタルで変わる自治体政策」

宮崎県都城市 (16 万人) デジタル総務課

- ・マイナンバー交付率 9 割超え都市のデジタル戦略 (現在 96%)

- ・自治体経営・人材育成：挨拶が基本！人材育成に力を入れている。

- ・新規事業 94 事業 100 事業やっている

効果的な広報

(1) 広報部門をもつて情報発信子と市民の連絡の窓口

- ・首長が旗振り役であり、特徴的な施策

- ・デジタル化推進の考え方

- ・加速させる 3 要素 デジタルが市民の恩恵に

の書くときも早い

横須賀市 先駆けてデジタル化へ

課題 人口減少、市の試算 20年後4/3にその先2/1へ

コロナウィルスとデジタル化

LOGO（ロゴ）チャットでGPTをやる。

Chat GPT導入への経緯？ A:面白いからやれ！

長野県 県内77市町村

「デジ図書信州」＝「自治体初」=行かなくても、忙しくても、閉まっていても！

*宝くじ支援金もあった *図書バリアフリー＝学校連携

デジタル化＝超過勤務、離職率の軽減となる。

議会のデジタル化チャット GPT 河村和徳（都道府県・座長）

2011年東日本大震災から・・・青空議会が有り、コロナ禍になり進んだ。

民主化の歴史が韓国は違う

取手市議会 ICT活用

・オンラインで事案の事前確認・委員会はオンライン。

・常任委員会＝3：3：2人で別々に視察

・デモテック戦略・音声テック協定

・現在進行形オンライン（併用）意見交換会

意見交換会年に2回オンラインあり 高評価：79%

「まちだん」宮崎市議会

アンバサダー（代表に）若い方が手を挙げてくれた。

『やってみるが大事』DXを取り込んで！！

議会もチャレンジして！

「やらない後悔より　やってみて後悔した方がいい」

スピード開票

ネット投票　選挙と政治は別次元のもの

茨城県つくば市市長　五十嵐立青市長　選挙 DX

2004年市議（2期）　現在市長45歳2期目

※選挙広報はHPにアップしている。

※インターネット投票＝公職選挙法でダメ（S.25）＊学校などで試してみて

3ない原則　「選挙への取組み方」

①仕事と育児を犠牲にしない

②他人のお金に頼らない

③既存のやり方にとらわれない

ゴミ拾いピクニック　ビニールシート

※公約をずっと公表しておくべき

「お願いの選挙から約束の選挙へ」

『地方自治法が変わった』

誠実に職務を果たせ！！

議会の質を上げる議会改革

我が町の課題＝争点の重要性＊議論して決める

市民に争点（問題点）を持ち込んでもらう

争点（問題点）＝ネタ＝上手に料理が出来る力

北海道別海町議会」・・・事前一般質問

鷹栖町・・・通知表

議会が何をしているのかわからない＝見せていないから。

監査委員とは・・・『名誉職？？』監査委員と共有して問題点を知
る。＝「かかりつけ医」

様式1

研修(研究)報告書

令和 6年 3月 29日

玉名市議会

議長 江田計司 様

氏名 吉田真樹子

下記のとおり、参加(開催)しましたので報告します。

参加議員	吉田真樹子		
日 時	令和 5年 7月 28日(金) 10時 ~ 15時		
場 所	福岡県庁 県議会棟2階 第2会議室	自動車使用に 係る走行距離	km
研修(研究)事項	福岡女性議員ネットワーク総会 『世代をつなぐ女性議員のチカラ』能篠桃子氏		
概要及び所見	別紙のとおり		

『福岡女性議員ネットワーク総会』

*声を上げればちゃんと届く、変わる

*メディアの中で奮闘する女性記者の存在

*男女平等のため長い列に加わる

次世代へまともにして渡すため

男性比率 85%

議員になるきっかけ・・・

・「モヤモヤ」が政治への入り口

・「もっと、こうなつたらいいのに・・・」

・ジェンダー平等を求めるときに

社会構成の問題 男性 VS 女性ではない×

『世代をつなぐ女性議員のチカラ』

講師 能篠桃子氏

20代の能篠さんは、30代の政治参画を推進する「NO YOUTH NO JAPAN」

を設立。代表理事を務め「若者の声を届け、その声が響く社会」を目指し SNS

の発信や自治体と連携し、投票率向上に取組んでいました。

女性議員を増やすことだけではなく、若者、高齢者障がいのある人など、様々な多様性が必要と考える。

まずは男女の比率を近づけることも大切。

デンマークに留学したとき・・・

国民全ての世代で投票率が80%超えに驚く。デンマークでは日本と違い、

幼いときから個人の自主性を重んじ政治についても関心深い環境にある。

日本で若い世代にアンケートを取ったところ、「誰に入れていいのかがわからぬ
い」と言うことがわかり投票率を上げることを考えた。

・自分の考えを持つこと

・自分の考えを持つには様々な情報を知ること

に気付き、若い世代に向けた情報発信を始めた。

インスタをしたり、立候補者の考え方の見える化もした。

私たちが欲しい政治の教科書をつくりたかったと、「わたしたちの生きたい社会
をつくろう U30 の投票から未来をつくる」を出版された。

所見：若い能條さんのお話は衝撃でした。他国に行き学び感じて行動に変えられ
ること・・・感心するばかりです。私が感じることだけでも更に学び未来のお役
に立てるよう努力せねばと感じる時間でした。となりの福岡でもこんなに頑張
られている女性議員さん方の存在に大きなパワーを頂きました！！

研修(研究)報告書

令和 6年 3月 29日

玉名市議会

議長

江田計司 様

氏名 吉田真樹子

下記のとおり、参加（開催）しましたので報告します。

参加議員	吉田真樹子		
日 時	令和 5年 10月 17日 (火) ~ 10月 18日 (水) 13時~18時45分 9時~14時45分		
場 所	一般財団法人日本青年館 ZOOMで参加	自動車使用に 係る走行距離	km
研修(研究)事項	住民主体の地方自治を進めるために		
概要及び所見	別紙のとおり		

『清渓セミナー』

野田聖子（衆議院議員）北九州市出身

32歳で初当選 26歳で地方議員の経験（岐阜県岐阜市）

想いを持っている人がやればいい！やれる人がやればいい！

「すべての子どもの成長と子育てを支えるためには」

元こども政策担当大臣 野田聖子氏

社会のシステムが子どもを産みにくくしてしまった（日本）

18～30歳（ゴールデン出産）

新たな地域創生＝妊婦を大事に

- ・サザエさん家庭はもう流行らない
- ・4／1は、経済的理由での中絶
- ・結婚しない
- ・子どものために犠牲になれるか

『少子化対策』＝やっていないことをやればいい！

「ヤングでは終わらないヤングケアラー」 仲田海人氏（作業療法士）

ヤングケアラーとは・・・大人が担うようなケア責任をやっている未成年
(発達・身体・精神)

ケアラーLINE相談

(社協、福祉事務所、地域包括支援センター、) =居場所づくり

※那須塩原市のYouTube『ヤングケアラー事例1~4』

那須町=「ケアラー支援条例」R4.3.14施行

大切なのは、繋ぐこと=連携 伴走（寄り添い・支援）が大切

『子どもを本気で応援すればまちは元気になる』

泉 房穂氏（前明石市長）

誰が政治家になるかで町は変わる！

政治家が変わればまちが変わる！

市長=経営者

未来に向かって本気でやる！

今こそ発想の転換を！

- ・子どもを応援する施策のために人材育成（熱い想い）
- ・余った予算で子育て支援をするのではなく先ず予算をつくる！
- ・子どもの命を守るのが政治の責任。だから児童相談所のいいものをつくった。
- ・人材育成研修センターを明石市につくった。
- ・国のやることを待てないので養育費の立て替えをしている。

- ・児童扶養手当を毎月出している。
 - ・子どもが泣かない政治をする。
 - ・人が居なければ育ててつくる。
 - ・正直な政治をやる。嘘つき政治はしない。
 - ・明石市出身の大学生 122 人の前期分 6000 万を払った。働いて返してもらう。
 - ・生理用品はトイレットペーパー同様使って下さい。たいしたお金は掛かりません。
- ・5つの無料化 *医療費 18歳まで *給食日 中学生
*保育料 第2子以降全員 *遊び場 親子とも
*おむつ 1歳まで (宅配も) ※所得制限無し

所見：同じ日本に住んでいながら自治体によって住みやすさに差があるのはどうかと感じる。いいこと、出来ていること、必要なこと等々TTP=徹底的にパクらせて頂きたいと思いました。我が家に居て、レベルの高い講師の方々の専門的なお話を聴くことが出来ました。伴走（寄り添う・支援）に心を寄せて学びを深める必要があると感じた次第です。清渓セミナー最高でした。

玉名市議会でも益々研修をしてほしいと思いましたので提案してみます！！

様式2

先進地（現地）調査報告書

令和 6年 3月 29日

玉名市議会

議長 江田計司 様

氏名 吉田真樹子

下記のとおり、先進地（現地）調査を行いましたので報告します。

調査議員	多田隈啓二 北本将幸 吉田真樹子 瀬崎剛		
日 時	令和 6年 2月 14日（水）～令和 6年 2月 15日（木） 14日 13:30～15:00（隼 Lab） 15:30～16:30（オオエ）		
調査先	鳥取県八頭郡八頭町	自動車使用に 係る走行距離	km
調査事項	『廃校活用の経緯と現状』		
調査先面会者	田渕将也 山田健吾 大田直幸 (八頭町) (八頭町) (オエバレスティ) (産業観光課) (企画課) (支配人)		
概要及び所見	別紙のとおり		

鳥取八頭郡八頭町 「隼 Lab.」

■閉校から 9 ヶ月でオープン (2017)

・ 2015 年から住民説明会を進め、2016 年に「運営協議会」を設立。重ねて民間企業、地域金融機関を交えて「まちづくり事業会社設立準備委員会」を設立。

■設備費用 1 億 8,000 万円

内訳 設計監理 13,965 千円

本体工事 (2.3 階) 100,440 千円

備品購入 30,770 千円

(地方創生拠点整備交付金 補助率 1/2 補正予算債充当)

拡充工事(1 階増築部分等) 37460 千円

(地方創生拠点整備交付金 補助率 1/2 一般補助施設整備等事業債充当)

共通目標

(隼 Lab. を拠点に持続可能な未来のモデルとなる田舎をつくる)

行政(八頭町)無償貸与 → 民間企業 (シーセブンハヤブサ) 運営

廃校舎を改修

(株) シーセブンハヤブサ (7 社の民間企業が出資)

・ オープン (2017年12月) に先立ち 2017 年 4 月に設立

代表取締役 CEO は八頭町の方（鳥取県内にて飲食店を経営）、

鳥取県内大手の IT 企業、鳥取銀行ほか・・・

■運営体制

- ・ 隼地区及び隼 Lab.連携運営協議会

※（株）シーセブンハヤブサ（運営主体）、隼創生会（地域）及び行政で構成

※隼 Lab.コミュニティゾーン（地域利用スペース）

※地域と連携した事業展開を実施

■隼創生会（全地域加入）

- ・ 地域一体となって隼 Lab.の運営に取組むため住民によってつくられた組織
- ・ 住民と入居企業が連携し敷地内の草刈りや清掃などの環境整備活動に取組む

※毎週火曜日 年寄りタイム

■運営状況

シェアオフィス入居・コワーキングスペース会員含めて

約 40 企業が入居

平均勤務者数 60 人/日

カフェ来客数 3 万人/年

- ・ ビジネスの拠点かつ、地域住民の交流拠点として運営

所見：東小天小学校の買取に手を挙げられた企業と面会してみようと考えます

鳥取県八頭郡八頭町「オオエバーレースティ」

雄大な自然に囲まれ、清流も流れる稀有な自然環境の場所にあった小学校が廃校となりお洒落な宿泊施設にリノベーションされていました。

廃校になったとはいえ立派な校舎と体育館でリノベーションされ素敵で小学校の面影を残した外観でした。

外観とは一変して正面玄関を入ると小学校の面影は全くありません。運営されている企業は、地元でも有名で 197 名の従業員を有する大企業。大江ノ郷自然牧場グループ（有）ひよこカンパニーさん。

客室は子どもが喜ぶロフト付きのお部屋からジュニアスイートやスタンダードルーム、大人スイートルームもあり見せて頂きながらワクワクが止まりませんでした。「大切な人と大切な時間を過ごす」がコンセプト！

食事は囲炉裏があるダイニングレストラン。地元食材で丹精込めて作って頂けるそうです。里山の恵みをご堪能頂きたいと支配人。

まずもって、こちらの宿泊施設は「体験型」と、なっているそうです。

結構、山手に来ているため出歩く場所がそあるわけではない・・・

季節の体験等が準備されているようです。

体育館は開放されているので自由に遊べ、大きなトランポリンや人気のロッククライミングも設置されていました」。

また、これも人気！サウナが校庭に整備されていました。

開放的で緑に囲まれた自然の中で非日常を感じるイイ時間となりそうでした。

視察研修させて頂いた日は、宿泊のお客さまがなかったのでたっぷり館内をご案内、説明を頂くことが出来ました。

ホームページで利用客の声を覗いてみました。

*子ども達が走ったり運動したりと様々なことが出来る。更に草木染め期間限定の物作り体験もあり、子どもから大人まで楽しめます。

*オールインクルーシブのお宿は初体験でした。食事メニューも居酒屋の飲み放題メニューとは違い、「旅に来ている～」と終始感動でした。体育館では、懐かしの上履きに履き替え、童心に返って家族皆、笑い声の絶えない時間を過ごしました。食後はグランピング、焚き火、」サウナ、ボードゲームと盛りだくさん。

アクティビティを満喫できました。「お値段以上」凄すぎたお宿でした。

などと、喜びと感動のメッセージが沢山ありました。

所見：田舎過ぎる場所ってまさかの「魅力」がある。玉名の自然と田舎具合に可能性が見え隠れして見える（笑）玉名でも新しいことがやれそうな予感！

発想、段取り、連携、全てにおいて必要な要素。いい大人をワクワクさせてもらいました。オオエバースティに感謝！

様式2

先進地（現地）調査報告書

令和 6年 3月 29日

玉名市議会
議長 江田計司 様

氏名 吉田真樹子

下記のとおり、先進地（現地）調査を行いましたので報告します。

調査議員	吉田真樹子		
日 時	令和 6年 2月 16日（金） 14時 00分～ 16時 00分		
調査先	熊本県水俣市	自動車使用に 係る走行距離	km
調査事項	『温泉旅館の承継希望者のマッチングツアーのその後』		
調査先面会者	高橋麻衣 西川博文 (水俣市観光 交流推進室) (みかまた観光 物産十協会 室長) (事務局長)		
概要及び所見	別紙のとおり		

1月中旬、水俣市の珍しいと言われる取組を知り調べ始めました。

それは、TVの「ガイアの夜明け」という番組で取り上げられました。

内容は、水俣市で約700年の歴史を持つ「湯の鶴温泉」の後継者がいない旅館の持ち主と全国で旅館再興を考えている事業所との「旅館後継者募集マッチングツアー」です。

約15年休業していたため建物の老朽化が酷く大掛かりな改修工事が必要となる「永野温泉」の再興にカフェスペースややすらげる宿の空間を提供したいと熊本市の青年が手を挙げられました。

玉名市も温泉施設は11軒。コロナの時期に実質倒産、譲渡は2軒。すぐに違う

経営者に変わり名前を変えて営業はされていますが・・・

コロナ禍も昨年5月に5類となりインバウンドも含め旅行者がどこも激増し始めたが、やはり後継者問題は時期が来れば容赦なくきます。旅館の経営者に限らず後継者問題を水俣市の取組、全国での「マッチング」ということも参考にするのもありと考え直接、現場を見て担当課、関係者の話を聞いてきました。

先ずは、現場の「湯の鶴温泉」へ向かいました。

この日私は、初の水俣市でした。鹿児島との県境にある水俣市。ここ山手にある「湯の鶴温泉」は、かつて鶴が傷を癒やしたと言われ昔から湯治場として親しまれてきたそうです。現在は5軒の宿と2軒の町湯があり深い縁の中にひっそ

りと佇む様子は、時が止まった昭和を感じました。まさに、秘境にある隠れ湯の名にふさわしい場所にあり私は素敵と感じました。

泉質は「単純硫黄泉」が多く、「新・日本百名湯」にも選ばれ誰もが口を揃え「泉質」がイイと言う。

次に水俣市役所へ。

この「旅館後継者マッチングツアー」を考案された観光交流推進室 室長の高橋 麻衣さんに話を聞いてきました。

実は、このマッチングツアーに参加をされ、ある事業所との話が進んではいたが・・・間もなくして手を引かれたとのこと。

これまで問い合わせがあつた熊本市の青年へ順番が廻ったと話された。

私がこの取組を知ったときには、一緒に水俣を盛り上げていきましょう！と支援の拡散のため「クラウドファンディング」をされていました。結果、177人の

支援がついていました。

玉名市での取組、「まちなか未来プロジェクト」の研修会の中で、誰と、どのように作り上げるかが大事と言われていました。

この「クラウドファンディング」に支援された方々は、ずっと気に掛け応援してくれる 177 人になったのではないでしょうか。

次に、新水俣駅内にある、一般社団法人みなまた観光物産協会の事務局長の西川博文さんにお話を聞きました。

西川事務局長は、「何故、あんな所に来てくれる気になったのだろう？」と地元では決して手を挙げる者はいないと言われる。しかし、「お湯はいい」と大絶賛！ ある方が、こう言われました・・・

「自分達、年のいった者にはわからない何かが若者には見えているのですよ」と。今後も「マッチング」に関して調査研究してみます。